

令和6年度第1回江別市経済審議会会議録（要旨）

日 時	令和6年9月20日（金）14:00～15:30
場 所	江別市民会館（37号室）
出席者(14)名	会長/ 井上誠司 副会長/ 藤本直樹 委員/ 伊藤環、千葉幸子、青山孝広、奥村幸広、岡村恵子、中野亮二、岸本佳廣、佐々木尚弘、鈴木貢、西純一、光永大希、小原愛香
事務局(12)名	経済部長、経済部次長、企業立地推進室長、商工労働課長、観光振興課長、農業振興課長、企業立地課長、商工労働課主査、農業振興課係長、ほか2名
欠席者(3)名	委員/杉野邦彦、森邦恵、若狭洸一
傍聴者(0)名	—
議事事項	報告事項 (1) 経済部取組基本方針及び主要事業（予算）について (2) 経済部各課主要施策概要について

会議録

会長	開会のことば
商工労働課長	会議成立報告
会長	次第の2、報告事項の（1）、経済部取組基本方針及び主要事業について、事務局よりご説明をお願いいたします。
経済部次長	それでは私の方から、経済部の取組基本方針及び主要事業についてご説明を申し上げたいと思います。 今年度スタートした第7次総合計画の中で、経済部の取り組みとしては「都市近郊型農業の推進」、「商工業の振興」、「観光による産業の振興」という三本柱により産業発展を目指すもので、経済部での令和6年度当初予算額はおよそ27億3,000万円となっております。 引き続きまして、令和6年度事業の主要事業の詳細につきまして、各担当課長からご説明を申し上げます。
会長	それでは続いて次第の2、報告事項の（2）、経済部各課主要施策概要について、事務局よりご説明をお願いいたします。

商工労働課長	商工労働課の主要事業について説明（資料3～5ページ）
会長	江別市住宅リフォーム等工事費支援助成金の事業につきまして、ご意見などございましたら、挙手の上、発言いただきたいお願いいたします。
中野委員	<p>この住宅リフォーム事業は、令和2年度から実施していますが毎年大変好評をいただいております。令和3年～令和4年は先着順で申込みを受付し、特に令和3年については4月12日（月）から受付をスタートしましたが、その週の金曜日には予算に到達しております。令和5年度は抽選形式で実施して8,000万円の予算に対して申請段階では150万円ほど超過しました。今年度については5,000万円の予算に対し申請総額が1,000万円以上超過した結果、初めて抽選を行いました。商工会議所で200万円ほど追加で予算措置した上で、申請件数1,018件のうち877件が該当しました。</p> <p>こちらの事業の効果等については毎年利用者と業者双方にアンケートを取っており、毎年7～8割の方が対応してくれています。この助成金をきっかけに初めて市内の建設業者に発注したという回答が毎年3割前後あります。この数字を令和5年度の実績に置き換えると、助成金をきっかけに3億1,000万円ほどが市内事業者に発注されていると見ることができます。リフォームは以前頼んだところに発注する傾向もあるため、今後の経済効果についても大きいと商工会議所としては考えております。この事業に関しては市民からも「来年はやるのか」等の問い合わせが結構来ているので、来年以降についても期待をしております。</p>
会長	<p>市民の皆様に好評を博している事業であることがわかりましたし、市内の建設業者の皆さんの業績の向上に繋がっているというご説明でした。また、市内経済への貢献度が非常に高いものと実感いたしました。</p> <p>そして、この件に関しましては、藤本先生が波及効果について分析されているということなので、その点について説明をお願いします。</p>
副会長	<p>今、中野委員からご説明があった通りこの江別市住宅リフォーム等工事費支援助成金の事業については、ものすごく市民のニーズが高い取り組みだというふうにお聞きしております。</p> <p>今年度市から研究補助金をいただきまして、建設業に発注された金額を通じて市内のサービス業であったり、製造業であったり、経済波及効果として、建設業以外の業種にもどのくらい広がっていくかということを計算できるツールを開発する予定であります。</p>
会長	それではもう1つのかわまちづくり事業の進捗状況について審議を進めていきたいと思います。 かわまちづくり事業について、ご質問などございますでしょうか。
会長	光永委員はこの事業に関わっていたという話を聞きましたがコメントなどはありますか。
光永委員	<p>最近ですと、エキテラでのマイクラフトを活用した江別市の再現、風街夏祭りなどに参加をしております。</p> <p>私たち学生としては、本学を含む多くの学生が利用しているこの江別市の活性化に少しでも尽力できればというふうに考えていて、私たちにしか思いつかないアイディアであったり、想いをうまく融合しながら、地域住民の方々と関わっていけばと考えています。今後私たちは活動を続けていきますが、よりよい活動とするために皆様のご尽力が必要です。多くの温かい言葉やアドバイスなどをうまく生かしながら成長していきたいと思うのでよろしくお願いいたします。</p>
会長	<p>私から1点申し上げます。最近全国各地を見渡しますと、かつて舟運で栄えていた地域で、川や港、古い町並み、歴史的建造物などを活用した観光振興に力を入れている実態が確認できます。中でも関東地方や近畿地方などでそういう事例が多く見受けられます。このような地域とぜひ連携していただければ良いと考えています。それによって、江別市の知名度を今後向上させていくことが期待できますし、それから観光客の増加にも寄与するのではないかと思います。</p> <p>市内だけで終わる取り組みではなく、外部に向けた発信や連携という点にも力を注いでいただけたらなと思います。</p>

会長	かわまちづくり事業に関してよろしいでしょうか。 続きまして、観光振興課の主要事業につきまして、ご説明をお願いいたします。
観光振興課長	観光振興課の主要事業について説明（資料6ページ）
会長	ただいまのご説明について皆さんからコメントやご質問などございますでしょうか。 第2次観光振興計画につきましては、藤本先生が委員長として計画の策定に関わっていらっしゃいましたので、よろしければコメントをお願いいたします。
副会長	昨年度まで例えば観光振興計画につきましては、本審議会に参加されている岡村委員も含めまして、1年間、ものすごく熱心な議論の末に第2次観光振興計画が誕生しました。その経緯については、昨年度も本審議会で随時ご報告させていただいたところですが、今年度は実践のスタートの年となります。 観光関連につきましては先日、旧町村農場にカフェがオープンしたり、様々な観光振興に向けての取り組みがスタートしております。アンテナショップゲットにつきましては、管理運営事業者が新しくなるということで、先日、その審査会にも参加させていただきましたが、これまでの取り組みに加えて、また新たな発想で、新たな事業者が運営をされるということでとても期待しております。 私と同じく策定委員を務められた岡村委員から江別市の観光に対する期待やご意見があればお聞きしたいと思っております。よろしくお願ひします。
岡村委員	観光計画を藤本先生とともに計画したんですけども、一般社団法人えべつ観光協会は立ち上がってまだ3年目なんです。 旧町村農場のカフェがオープンしましたが、今までにはただ単に建物があったところを皆さんに見てもらえる形にまで持ってきたっていうのは、すごいことですし、これから楽しみだなと思っています。 また、ゲットの運営管理を今後観光協会が引き受けるということは、今まで以上に江別にある事業者さんたちの繋がりも広がることによって、いろんな江別の商品も増えていくだろうし、観光面に関してもいろんな取り組みをそこで出来ますよね。情報発信の基地としては、エベツ百貨店が入居する防災ステーションがありますけれども、これからはエブリというランドマークに観光協会が関わることになりますから、これまで以上に江別のPRが出来るようになるでしょう。観光振興計画の初年度に良いスタートが切れたと思っています。
会長	そのほかこの観光振興に関するご意見、コメントなどございますでしょうか。
中野委員	今回ゲットがリニューアルされることですが、これまでとどのように変わるのでしょうか。 また、このアンテナショップというのは、年間売上がどれくらいなのでしょうか。
観光振興課長	これまでのアンテナショップからどのように変わるかという点ですが、今後は、観光案内に力を入れるということで、観光ボランティアガイドさんが週に複数回ご案内するということになります。単なる施設の案内だけではなくて、江別の歴史や文化などをここでお伝えするということが可能になります。 また、売上につきましては、事業者にて把握しており、市には概算でのご報告となっていることから、詳細についてはこの場ではお答え出来ません。
会長	これは私の主觀ですが、エブリ内の店舗は、店舗同士の連携というのをあまり感じないような気がしています。それぞれが別個に運営してゐるなという感が強いので、これを機会に、お客様がそれぞれ他の店に波及効果的に立ち寄り買い物をしてくれるような導きがあれば、より観光集客施設としての機能が向上するんじゃないのかなと感じております。これを機会にエブリ内の店舗の連携強化というのも、1つの目標にしていただけたらと感じております。 観光振興に関しては、例えば篠津地区、美原地区には、町村農場のカフェだけでなく、いろいろな集客施設がございます。野菜の駅ふれあいファームしおつがあつたり、小麦生産で有名な片岡農園の近くに手打ちそば道場が開設されたりしています。他の地区も含め、そうした観光スポットを周遊できるコースの設定なども検討いただければと思います。
会長	続きまして、農業振興課の主要事業につきましてご説明をお願いいたします。
農業振興課長	農業振興課の主要事業について説明（資料7～8ページ）
会長	今この説明について何か質問やコメントはござりますでしょうか。

青山委員	北海道電力は山間部に送電設備を持ち、グループ会社のほくでんネットワークが保守管理しております。気象状況が荒れたときの事故の未然防止、体制の構築、そして早期の復旧という観点から、山間部の送電線の、まさに気象データの観測、カメラでの監視、そして電波の届かない不感地帯からどう転送するかといったことを日頃から行っております。もしご要望があれば意見交換などの取組をご紹介することは可能ですので是非お声がけください。
会長	農業分野でありますので、岡村委員、西委員何かあれば発言いただければと思いますが。
岡村委員	我が家はいま「巴農場」という農業法人を経営しているのですが、スマート農業はもういろんなところに取り込まれていて、今まで何日もかかった作業が、ドローン1つあれば27ヘクタールの水田を1人で2日間だけで肥料や除草剤を蒔くなどができるようになってきました。その間に他のメンバーは違う仕事ができます。昨年までは、検討するにしても資金面だと計画の段階でも中々見えて来なかつたのが、実際に予算もついたことで農業の新しい形が見えてきたんだなと感じて、息子たちの世代の後押しをしてくれるようなすごい計画だと思います。また、（資料8ページの）4番目にある無線通信環境については、基地局が出来ても農村は電波が全然届かなかつたりするので、そういう意味ではこの（資料の1、2、3の）「RTK基地局」「気象観測装置」「農村部インフラ監視」と組み合わせていくと十分機能して使えるっていう形もでき上がっているなと思いました。あとはこれを使っていく農村の利用者がどんどん増えていくための後押しを一緒に考えていただけたらと思いました。
会長	岡村委員からは、今後もスマート農業を推進願いたいというご意見だったと思います。
会長	西委員はいかがですか。
西委員	スマート農業自体は国で推進している事業ということで、国からの補助金がなければ江別市もなかなか出来る形ではないとも思いますが、基本理念として私は第5次農業振興計画策定のときも申し上げたのですが、江別市自体は面整備、基盤整備自体が、新篠津村や南幌町から比べれば、40年昔の農業と言いますか、面でそのままやってる形がありますので、そこをこれから改善していくべきじゃない。水管理に関して言えば、灌漑も整備をしていかなければならぬし、少子化、後継者不足となればさらに面整備・基盤整備をしていかなければならぬと私はずつと言い続けてるんで、市の方でもしっかり考えて進めていただければと思います。今回スマート農業に関しては、少しは前に進むんだろうなって気はします。大変いいことなのですが、やっていくにしても結果的には農家サイドの過剰投資にならなければいいなど懸念をしています。トラクター自動操舵は、大きな面積でなければ効率もアップしませんので、それは酪農大学の教授でもあります井上先生はよくわかると思いますので、その辺は強く申し上げていきたいと思います。よろしくお願ひいたします。
会長	基盤整備に関しては非常に重要な問題だと思います。江別市とその周辺市町村を比較すると、基盤整備の実施状況が全然違う、江別市は遅れているという実態はよく耳にする話なんですね。お金のかかることではありますが、基盤整備事業についても検討いただけたらなと思います。それとスマート農業ですが、もちろん労働力不足に寄与する大変重要な取り組みなのですが、西委員からも発言があったように導入には金がかかります。導入したものの所得が大幅に減少して倒産ということにならないよう、所得補償とか導入時の補助など、農家の皆さんにサポートが行き渡るように、国に向けて意見を主張していただけたらと思います。ぜひこの点につきましてもよろしくお願ひいたします。私はスマート農業の専門家ではありませんが、酪農学園大学にはその分野の専門家がおりますので今後も連携させていただけたらと思います。
会長	続きまして、企業立地課の主要事業につきまして、ご説明をお願いいたします。
企業立地課長	企業立地課の主要事業について説明（資料9ページ）
会長	ただいまの企業立地課に関する説明に関して、質問、コメント等がございますでしょうか。
中野委員	今説明された中のサテライトオフィス設置推進補助金について、昨年度利用があったかどうかと、海外市場販路開拓促進事業について昨年どのような事業を展開されたかについて教えてください。

企業立地課長	サテライトオフィス設置推進補助金は令和4年度に新設された補助金で、令和4年度は1件実績がございました。この実績というのは、現在イオンタウン2階に入居している日本社会保険労務士法人様で、江別業務センターとして開設したものになります。令和5年度は残念ながら実績はございませんでした。 海外市場販路拡大促進事業の具体的な取組としては、昨年は海外からバイヤーを江別に招聘して、企業とのマッチングを目的とした商談会を開催しております。 今年度は、輸出に取り組んでいる企業にお集まりいただいて、輸出に関する知識や情報交換をするためのワークショップを開催しようと考えております。 そのほか、食品を輸出をする際には、一般的に各国から成分分析表の提出を求められます。 そういう資料作成には比較的費用のかかるものもありますので、市で支援を行うなどしております。
会長	そのほかご質問、コメントございますでしょうか。
副会長	ただいまの輸出並びに資料9ページの3項目に関連してお聞きします。例えばH A C C P等対応に向けた検討をこれから進められるということですが、対象国や対象地域、江別市内で可能性がありそうな品目や加工品としてどのようなものがあるのか、差し支えない範囲で教えていただければと思います。
企業立地課長	この9ページ3番目のH A C C P等対応施設整備事業につきましては、国からの補助金を活用して市が行う事業です。詳細は申し上げられませんが、市内でゼリー製造している事業者が、輸出に向けた整備ということでこの補助を活用して事業を進めております。輸出先としては、東南アジア、台湾、中国などが主となっております。
会長	その他いかがでしょうか。
岸本委員	9ページ以外でもよろしいでしょうか。
会長	どうぞ。
岸本委員	創業スタートアップ支援事業についての内容を教えていただけますか。
企業立地課長	創業支援のメニューとしまして、市と江別商工会議所が連携してセミナーを開催しております。 年度において最初に江別商工会議所が、創業の基礎的な部分についての内容となる創業セミナーを開催しております。 こののち、具体的に創業を考えている方の参考となるようなお話をすると、というコンセプトの創業支援セミナーを市が主催し、つい先日開催をしました。このセミナーを受けた後は、近い将来、具体的な創業計画がある方を対象に、創業に係る資金計画、人材雇用、販路開拓などの具体的なテーマについて塾形式で学べる実践創業塾を市が開催します。 また、これらと別に創業支援相談として中小企業診断士の方を相談員として配置し、個別且つ具体的な相談を随時受付しております。
岸本委員	市としても予算的にいっぱいなのかもしれません、うちの商店街ではS U N A B A C Oがかなりハイレベルなプログラミングスクールを開講していて、若い学生や会社員など色々な人が受講生としてやってくるんですよね。ただ、専門的なプログラムになってくると多くの費用がかかるので、その辺の資金的な補助や企業に向けた空き店舗活用への補助だとかを検討していただけるといいなと思います。
会長	岸本委員がいらっしゃる大麻銀座商店街はまさしく空き店舗を活用した若者がたくさん集積しているところで、そういう実態を踏まえたご意見だと思います。ご検討いただいたらと思います。 あと、起業・創業に関しては、意欲がありながらも資金が足りないという課題に直面されている方が多いと思いますが、この点に関して、もし資金面等のサポートの話がありましたら、佐々木委員からご紹介いただけたらと思います。
佐々木委員	スタートアップに関しては、高齢化により事業者の廃業が進むことが予想されるため、既存事業者が廃業しないよう、いかに次の世代に引き継いでいくかということに国は力を入れて施策を進めております。我々金融機関として感じるのは、起業時は出資金集めにハードルがあるので、そこに公的な支えがあれば、より起業しやすく、そのあとの借入に移行できるのかなと思っております。 輸出の関係で1点。市内でも食品関係で輸出を検討されてるような企業さんが非常に多くて、潜在的なニーズが高いと感じています。一方、具体的な話になると、外国語対応や人手不足の中誰が担当するのかという問題が出てきて、そのあたり公的な支援があれば、より海外展開に取り組みやすくなるのかなと思っておりました。

会長	その他、ご質問やコメントございますか。 HACCPの話が出ましたので、奥村委員に食品加工の面からその推進に向けた発言をお願いしたいのですが、いかがですか。
奥村委員	HACCPについては、令和3年に試行期間から完全義務化に移行して以降3年ぐらいになります。国内のHACCPの義務付けは2階建て構造になっていて、正式なHACCPは大規模な事業者が対象で、小規模事業者等については、HACCPの考え方を取り入れた衛生管理を行う、と整理されています。 輸出に関わるところでいうと、多くのアイテムがその国ごとのHACCPを導入していくことが条件になっているものが多くて、中には一部のアイテムについては、第三者機関による認証が必要というような制限がかかっているという国もあります。今回の事業に関しては、基本的にハードウェアの整備への補助と理解していますが、第三者認証などソフト面でのハードルを越えるための支援も今後ご検討いただけるといいと思います。 それから、事業名にHACCP等と書いてありますけども、HACCPに限らず、複数の規制への対応と理解してもらえば、この事業を利用される企業の方は多くなってくるのかなと思います。
会長	幅広い視野からのご意見だったと思います。HACCPだけじゃない、多様な取り組みを推進していただきたいことを祈念したいと思います。 これで各課からの説明は全て終わったわけですが…
岸本委員	今日の議題とは関係ないんですが、市民として聞きたい人はいっぱいいると思うので伺います。 ファイターズ2軍の誘致について、多分何も言えない状況とは思いますが、いかがでしょうか。
石田部長	ご質問の件について、私どもも報道を通じて知りまして、現在あくまで非公式に市として何ができるのかなどを各部局横の繋がりで情報交換・検討しながら理事者とも相談しているところです。 まだ具体的に球団から正式な依頼等が来てるということはありませんので、今は情報収集に取り組んでるところです。 ただ、個人的にはそういう魅力ある施設が立地するしたら素晴らしいことだと思いますので、前向きに検討したいなと感じております。
会長	経済効果は絶大だと思いますので、市一丸となって前向きに受入れるような体制を整えられるのが望ましいのかなと思います。 あと、市内には道立の施設ですが野幌総合運動公園あって、市内はもちろん全道の小中高校生は間違いないく知っている施設です。そこで行われる全道大会などを目指して部活動に励んでいる児童・生徒がたくさんいらっしゃいます。「江別はスポーツのまちだ」という実態が小学生、中学生、高校生に根づいているんですね。このようにこれまでスポーツ振興に寄与してきたという点をアピールするのも、誘致に繋がるかもしれませんと感じました。
会長	各課からの説明は終わりました。 経済振興だけにかかるわらず、生活面や暮らしの面など何かこの際発言したいことがございましたら、発言いただけたらと思います。
伊藤委員	お米は少し前からお店にも入ってくるようになったのですが、詳しくは分からないんですが、備蓄米などの対策は無理だったのでどうか。
会長	色々なものが値上がりしていて、消費者は物価高に苦しめられてるわけですけれども、米に関しては値上がりといった状況を超えて入手できない状況になりました。主食が入手できなくなったわけですから、国が何らかのサポートを行って良かったと思いますし、国に対してもっと支援を求める必要があったと私自身は感じています。 このことについてはそれぞれ皆さんご意見あるかと思うんですが、私見として述べさせていただきます。
伊藤委員	そして卵も一時期なくなりましたよね。価格も昔に比べたらすごい値上がりしてるので戸惑ってます。
会長	そうですね。猛暑、飼料費高騰に伴う生産調整、群馬県の大規模養鶏場における停電などの影響で、卵が値上がりしたと言われています。これも必需品ですから、国による何らかのサポートがあつてもいいと私自身は感じています。
伊藤委員	ありがとうございました。

�冈村委員	<p>この件については報道に問題があると思います。 お米は9月上旬には九州から新米が出荷されます。 それなのにお店に無いと報道がされたから皆さん不安に思って買いためした結果、本当に欲しい人に届かなくなつてしまつた。北海道でも昔では考えられないくらい早く稻刈りが始まっています。 お米は順番に出てくるものなのに、報道が先行してしまつたからお米がはけてしまつた。 それで価格も上がって、私自身今の価格は異常だと思いますが、材料費の値上げなどを考えると、今まで消費者の皆さんのが2,000円以内で買えてたというのは生産者の努力の上に成り立つてゐるものです。 お米は、もうすぐ新米が出回りますので、もう少ししたら値段も下がつてくると思います。 鶏に関しても、鳥インフルエンザなどの影響があつた中で、生き物だから生育の順番というものがあつて、どうしても急に増やすのが難しい。そういう事情も消費者の方には少し考えて欲しいところもあります。</p>
会長	生産者の努力を無視しているわけではありません。労賃を踏まえ、それと肥料や燃料をはじめコストが高騰しているのですから、それに見合つた生産者価格は設定すべきです。一方で今回の消費者価格の上昇は異常ですし、米そのものが入手困難となったので支援する必要があると感じました。
会長	閉会の言葉